
 

 

 

 

 

 

 

前期の取組を振り返って 

                  北海道七飯養護学校おしま学園分校教頭 小野寺 利 江 

 

  一雨ごとに秋の深まりを感じる季節となりました。学校の生垣に咲いている北斗市の秋の市花「ムクゲ」が見頃

を迎えています。 

  今年度は、５月に新型コロナウイルス感染症対策による制約が緩和され、これまでの教育活動について見直し

をかけて取組の充実を図っています。前期は、危機管理の面からも様々な取組や対応をしてまいりました。 

【暑さ・熱中症対策】 

  熱中症の危険が高まる時期を迎えることを踏まえ、 ６月には「七飯養護学校おしま学園分校危機管理マニュア

ル」に新たに「熱中症対策」を追加し、その中の「暑さ指数（WBGT）を用いた活動判断表」に基づいて、教育活

動の実施について判断をしてきました。また、児童生徒には、保健室前の廊下に、その日の「温度」や「暑さ指数」

を掲示し知らせるとともに、各学級で「熱中症」にならないように小まめに水分を摂ることの大切さを指導してきま

した。しかし、２学期早々から、換気や扇風機等だけでは児童生徒の健康を守ることが困難な状況と判断し、１日

間、下校時間の繰り上げを行いました。保護者・関係施設職員の皆様には、急な対応でしたが御理解・御協力い

ただきありがとうございました。 

【熊・警戒対策】 

  今年は、人里への出没が多いですが、分校にはこれまでも年によっては、周辺地域に熊が出没したこともあり、

「危機管理マニュアル」には「熊を見かけたときの対応」や「熊出没警戒レベル表」を定めています。特に、今年は、

石別地区や茂辺地地区でも足跡や糞等の痕跡が見られているので、その情報があった後は、「レベル表」に基づ

いて、校外での教育活動を中止としています。また、新たな対策として、「撃退スプレー」と「ホイッスル」を購入し、

「撃退スプレー」については、使い方を全職員で研修しました。当別浜清掃等の校外で活動する際には、必ず先頭

で歩く教師が携帯し、万が一に備えています。 

【１日防災学校】 

  児童生徒は、毎年２回、避難訓練を行っています。さらに教職員のみで「火災」と「地震」の訓練を年２回行ってい

ます。今年は初めて９月８日に、防災について一日を通して学ぶ「１日防災学校」に取り組みました。各学級で事前

学習をしっかり行ってきたこともあり、これまでの避難訓練と比較してもマスクで口元を押さえて避難する児童生徒

が多く見られたとともに、煙体験や避難所での段ボールベット体験に真剣に取り組む姿など、防災について意識を

高めることができました。また、私たち教職員にとっては、児童生徒一人一人の非常用防災袋（非常食や予備薬等）

の整備等、課題も把握することができました。次年度は、家庭や地域と連携して取り組めるようにしていきたいです。 

  このように新たな取組ができたのも、分校の児童生徒を見守り、支援してくださっている保護者・関係施設職

員・地域住民の皆様のお陰様であることに改めて感謝申し上げます。今後とも児童生徒が安心・安全に学べる学

校づくりに努めてまいりますので、御理解・御協力をどうぞよろしくお願いいたします。   
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学習の様子 

「小学部の様子」                            

今年の夏は暑かったですね！窓を開けて風通しをよくしても暑かったです。そんな中、生活単元学習「夏を楽しもう」

で、「水遊びをしよう（９/６、９/１３）」、「海に行こう(9/20、9/27)」に取り組んでいます。「水遊びをしよう」では、学校

の中庭に、３つのゾーン（シャボン玉、水鉄砲、ビニールプール）を作り、身体全体に水を掛け合いながら活動を楽しん

でいます。「海に行こう」は、当初は７月に予定していた活動でしたが、あまりにも暑かったので９月に延期して実施し

ています。学校から海までの道のりは、暑さのため外出を控えていたわりには、現地まで軽快に歩いて行くことができ

ました。現地での活動は、「シーグラス」や「きれいな石」などをみんなで拾っています。後日、飾り付け等をした作品を

交流校の石別小学校へ届ける予定です。    

（文責：学部主事 辻） 

 

 

 

    

 

 

 

 

 

「中学部の様子」                                                         

９月７日(木)、晴天に恵まれた中、校外学習に行ってきました。見学先の NHK 函館放送局では、原稿を読む

アナウンサーやカメラマン、クロマキー体験をさせていただきました。また、働くことに関する質疑応答の場を設けて

いただきました。事後学習で「楽しかった。」と答える生徒が多数いたことから、心に深く残る貴重な体験になった

と思います。その後の昼食や買い物学習でも、自分が食べたいメニューや買いたい物を事前に決めたことで、ゆと

りをもって計画的に活動することができました。 

９月 27 日（水）、昨年度に続き、コミュニティ・スクールの「With プロジェクト」として石別住民センターの清掃

活動を行ってきました。徒歩で出掛け、広間の窓拭きや玄関掃除、周辺の雑草抜きなど、普段の作業学習で取り

組んでいる力を発揮して時間いっぱい活動することができました。管理人の方から、「手際がいいですね。とても助

かります。」という言葉を掛けていただき、自分たちの頑張りが認められ、地域とつながる活動ができたと思います。 

（文責：学部主事 髙橋） 

 

 

 

 

 

 

  



 

「高等部の様子」                            

10 月 1 日（日）、高等部全生徒７名がゆうあい祭に参加して製品販売体験活動をしました。コロナ禍

を経て４年振りのゆうあい祭となった当日は晴天にも恵まれ、大勢の人で賑わう様子が見られました。 

高等部の生徒にとっては、この日が今年初めての製品販売ということもあり、事前に十分練習を行って

当日の活動に参加しました。現在の高等部生徒は全員が初めてのゆうあい祭参加であり、また外での販

売活動も初めてであったことから緊張もしていましたが、練習の成果を発揮してしっかりと取り組むこ

とができました。 

この経験を生かして、学習発表会での製品販売体験活動も頑張りたいです。 

（文責：学部主事 郡川） 

 
 

 

 

「おしま たんぽぽ会」総会・親睦会を開催！                                   

  ７月 28 日（金）に、第 14回おしまたんぽぽ会（卒業生と 

保護者の会）総会・親睦会を開催しました。卒業生と保護者 

８名、旧職員６名と、昨年よりも少し参加者が増えました。今 

年の夏は酷暑でしたが、会場をクーラーのある視聴覚室に 

変更したことにより、快適にみんなで楽しい時間を過ごすこ 

とができました。 

まず総会では、事業報告や会計監査報告、次期の事業計 

画や会計予算などが話し合われ、拍手で承認されました。 

続く親睦会では、最初に近況報告を行いました。近況だけでなく、分校時代のいろいろな思い出話に花が咲きまし

た。そして、レクリエーションとして、今年も「ボッチャ」をみんなで行い、一投一投に大盛り上がりでした。懐かしの

校歌を歌う場面では、卒業してから何年も経つ卒業生もしっかり覚えていて、その元気な歌声にとても感動しまし

た。最後に記念の集合写真を撮って、終了となりました。 

久しぶりの再会に喜び、笑顔があふれる会となりました。参加された皆さんの様子を見て、この会を継続していく

大切さを改めて実感しました。来年もまた開催できることを願います。 

（文責：おしまたんぽぽ会事務局 太田） 

 

  

  



 

「ゆうあい祭にて P T Aバザーを出店しました」                              

  10月１日に４年振りの開催となったゆうあい祭で PTAバザーを 

出店しました。当日の販売スタッフとして８名の保護者の方に御 

協力いただきました。みなさんが初めてのゆうあい祭、初めての 

バザーでしたが、和気あいあいと活動に取り組むことができました。 

結果として売上げは 9,150円となりました。高等部生徒で行っ 

た飲物販売の売上げは 1,218 円となっており、バザーと合わせて 

合計 10,368円の売上げを計上することができました。このお金 

につきましては、PTA 会費に繰り入れて、学校の教育活動に当てさせていただきます。PTA会員の皆様

のおかげで成功裏に活動を終えることができました。御協力ありがとうございました。                    

   （文責：PTA 事務局 郡川） 

 

 

 

「給食試食会」                                                           

９月 15日（金）に PTA茶話会と合わせて給食試食会を開催しました。 

７名の方に御参加いただき、焼きそば、豆ツナサラダ、フルーツポンチ 

を試食していただきました。「量が多くてびっくり。」「毎年参加してい 

ます来年もよろしくお願いします。」「限られた予算の中でありがとうご 

ざいます。」「デザートがおいしかったです。」などの御意見をいただき 

ました。また、試食後実施したアンケートでは、 

「献立構成について」   

大変 

「味付けについて」  

良い ７名   濃い ０名   薄い ０名    

という結果でした。次年度以降も継続して開催していければと考えていますので、今後とも御協力よろ

しくお願いいたします。御参加いただいた保護者の皆様、ありがとうございました。                

（文責：栄養教諭 山本） 

  

 

「献立構成について」 

大変良い ４名   良い ３名   あまり良くない ０名   悪い ０名 

「味付けについて」  

良い ７名   濃い ０名   薄い ０名  



「北海道の子どもの健やかな成長を願って」 ＨＰ掲載のお知らせ 

北海道教育庁学校教育学力向上支援係より、「北海道の子どもたちの健やかな成長を願って」のＨＰ掲載

のお知らせが届いております。 

  自ら学び考え、行動する力の育成に向けて子どもの成長に応じた保護者の適切な関わり方などの参考と

なるようなリーフレットを閲覧できますので、御活用ください。 

○Ｗｅｂページ 

 https://www.dokyoi.pref.hokkaido.lg.jp/fs/9/0/0/5/4/1/1/_/R05_北海道の 

子どもたちの健やかな成長を願って.pdf 

 

「ＳＴＯＰ ＳＮＳ Ｔｒｏｕｂｌｅ ポータルサイト」 ＨＰ掲載のお知らせ 

 北海道教育庁学校教育局生徒指導・学校安全課より、「ＳＴＯＰ ＳＮＳ Ｔｒｏｕｂｌｅ ポータルサイト」のＨＰ掲

載のお知らせが届いております。 

インターネットトラブルに関する情報を集めた「ＳＴＯＰ ＳＮＳ Ｔｒｏｕｂｌｅ ポータルサイト」を開設しました。児

童生徒のＳＮＳの利用に起因する犯罪の加害及び被害の未然防止に御活用ください。 

○北海道教育委員会 生徒指導・学校安全課 ＨＰ 

 https://www.dokyoi.pref.hokkaido.lg.jp/hk/ssa/165453.html 

 

 

11 月 12 月の予定 
 

月 日(曜日) 行 事 月 日(曜日) 行 事 

11月 11日（土） 

13日（月） 

21日（火） 

 

24日（金） 

学習発表会 

振替休業日 

漁業組合青年部による

食の指導 

PTA茶話会・役員会 

12月 １日（金） 

１４日（木） 

２０日（水） 

 

２５日（月） 

石別小との交流及び共同学習（小） 

石別中との交流及び共同学習（中） 

トラピスト通り並木道ライトアップの

見学 

２学期終業式 

※今後、行事が変更になることがあります。その場合は早めにお知らせします。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

「校門横のムクゲ」 

「北海道教育の日」について 

毎年 11月１日、「北海道教育の日」に制定されています。 

「北海道教育の日」とは、家庭、学校、地域社会 

及び行政などが一体となって教育に関する理解 

と関心を高めるための様々な取組を展開するこ 

とによって、道民の皆さんが子どもたちに対する 

教育について考え、語りあい、行動するきっかけ 

としていただく日です。 

 

https://www.dokyoi.pref.hokkaido.lg.jp/hk/ssa/165453.html

